

龍灯

第27号

発行所 大阪市史跡 龍溪禅師墓所
 灵龜山九島禪院
 550 大阪市西区本田3丁目4-18
 06-583-2725
 発行人 住職奥田啓知(智證)

若乃花が横綱審議会の推薦を受け、第六十六代横綱に昇進しました。史上初の兄弟横綱が誕生し、低迷が続く大相撲人気回復への起爆剤に期待が集まっています。身長一八一センチ、体重一三キロ、今場所での幕内力士の中でも五番目の軽量力士である小兵が、屈指の稽古熱心と相撲にかける情熱で、横綱をつかみとりました。

「堅忍不拔（けんにんふばつ）」の精神で精進しますとの横綱昇進の伝達での口上は、我慢強く耐え忍ぶという意味で、小兵というハンディ、場所中に傷めたひざをかかえつつ、横綱の重責を負うこととなつた新横綱の悲壮な決意を示したものと言えるでしょう。

相撲の世界では、たとえ実父であっても親方、母親をおかみさんと呼び、師匠と弟子の関係は厳しいもので、禅の世界も同じで、師匠は、弟子の関係は厳しいもので、禅家の師匠は、手をとつ

横綱百尺竿頭に一步を進め

三代目 若乃花誕生

て教えません。常に弟子は師匠から奪いとるようにして学ばなければなりません。師匠と弟子の関係は、しばしば『啄啄の機（そつたくのき）』とよばれます。卵の内部から、雛が殻を破ろうとつつくのを『啄（そつ）』、親鳥が呼応して外からつつくのを『啄（たく）』といいますが、タイミングが合わないと雛は死んでしまいます。『啄啄の機』といわれるタイミングが、生命の大問題を解決します。

誕生にも、禅の修行にも極めて大切なのです。過保護に、あまた依存心ができるが、自分の力が身につきません。といって、自分で得するものだと強調するあまり、放任主義でも、できの悪い自己流の人間になってしまいま

す。

いろいろ自分で苦労してみてあと一歩というときに、ちょっとヒントを与えてやれば「ああそうか」と大事なポイントに気づきます。そうして得たポイントは一生忘れないし、類似の諸

が、その土俵入の不知火型の師匠に惠まれ、不斷の努力で『啄啄の機』をつかんだ横綱若乃花です。

二子山親方というよき師匠に語でいうところの「百尺竿頭にほに負す」精神で精進し終着点はないのですから。

問題を一挙に片づけることがで

よい師匠というのは、そういう

トを与えるのがうまい人で、よ

き師匠に恵まれることが大事な

のです。評論家の草柳大蔵さん

は、よき師匠とは「顔を合わせませ

う『啄啄の機』をつかんでヒン

トを与えるのがうまい人で、よ

き師匠に恵まれ paramString



27日、東京都中野区の二子山部屋

大阪にオリンピックを！
九条に中華街を！

二十一世紀まであと二年！

佛祖報恩大授戒会に参加して 山根志ずゑ

「佛祖報恩大授戒会」が、四月十八日・十九日の二日間

内美原町にある黄檗宗法雲寺で開催（厳修）されました

得戒大和尚に大本山萬福寺管長猊下をお迎えして、役位（お世話をされる和尚方）六十数名・本戒六十名・代戒七十名・盛大に終えることができました。小衲も書記の役職で準備段階からかかわってきました。山根志ずゑさんが、本戒をお受けになりました。山根志ずゑさんの感想を小衲が書きし、ご紹介させてもらいます。

○第一印象は本当に広いお寺でした。

※法雲寺は狭山藩主北条氏朝公が開基となつて慧極禪師が寛文十二年に復興した、山口県萩の東光寺など末寺四十八ヶ寺を有する。境内地一万坪天王殿をはじめ七堂伽藍が整備され、天王殿をはじめ七堂伽藍が整備されました。

○お堂内での三拜や胡起（膝立ち）がしんどかったが、莊嚴な雰囲気で、普段どれほど気楽に過ごしていたかがわかった。またお説教も素人むけの話題で判りやすかった。

○人生の終わりに有り難い体験をさせて頂き、お戒名にふさわしい生活を心掛けたい

○人生の終わりに有り難い体験をさせて頂き、お戒名にふさわしい生活を心掛けたい

○食事作法は茶の作法にも通じております。食べ物として命を頂くことに気づかされ、感謝ということを孫にも教えたい

※食事は禅宗のきまりによりその来るところの所以一ゆえん一を思念し、米の一粒、汁の一滴、野菜の一切れをも粗末にしない。その為、食前食事中は器物・食器の音をたてはなりません。

の生き方を振り返ります。

○お堂内での三拜や胡起（膝立ち）がしんどかったが、莊嚴な雰囲気で、普段どれほど気楽に過ごしていたかがわかった。またお説教も素人むけの話題で判りやすかった。

○人生の終わりに有り難い体験をさせて頂き、お戒名にふさわしい生活を心掛けたい

ます。



第五回修養会のご案内

本年の修養会は、石庭で有名な龍安寺、臨済宗妙心寺派大本山妙心寺塔頭靈雲院、元黃檗宗であった大悲閣千光寺を拝塔します。

龍安寺と妙心寺塔頭靈雲院（非公開）は、とともに当院ご開山龍溪禪師も住職をされた寺院です。今回旅で龍溪禪師のゆかりの寺院もほぼ訪ねおえることが出来ましたので、禪研究では高名な京都大学名誉教授の柳田聖山先生を招聘して、龍溪禪師のご講演を同寺でいただく予定です。昼食は天童寺裏、竹林に囲まれた幽玄な雰囲気のなか、湯豆腐嵯峨野でいただきます。その後、保津川の渡しで対岸の大悲閣千光寺へ。こは角倉了以が建てた寺院ですが、つづら折りの石段は二丁登りますので希望者のみ拝塔。龍溪禪師は一説には、角倉家の出身だそうです。是非、お誘いの上ご参加下さい。

募 集 要 項

- 日 時 10月25日(日) (8時半出発)
- 集合場所 九島院より貸し切りバスに乗車
- 旅 程 九島院-龍安寺-靈雲院(講演)-嵐山
(昼食)-大悲閣-九島院(4時半頃解散)
- 会 費 1万円(食事・拝観料込み 当日徵収)
- 募集人員 40名(満員になり次第締め切り)

※先着順です。申し込みは、当院(06-583-2725)まで。出発当日の半月前に確認書をご郵送します。



○お盆棚経日程変更のお願い

既報のようすに、当院のお手伝いをしていただいている山下智玄師が郷里の禅寺の後住に入山されました。自坊の法務もあり、例年どおりの加担が出来ず、本年のお盆の棚経から、大幅な日程変更を余儀なくされます。日時の変更是無理ですので、ご寛容の上ご協力下さい。

下さい。

○第八次訪中団の募集

今秋十一月十七日より十日間の日程で、中国福建省にある古黄檗萬福寺で、中合同落慶法要が盛大に行われます。煎茶連盟の方々も参加され、一般にも参加募集されるとのことです。小柄も

参加を予定しておりますが、めったにないこの機会をおみのがしなくご参加下さい。詳細は9月早々にはでますので、お問い合わせ下さい。

○武勲録の公開

既報(二十五号)の武勲録、今夏の水灯会(お施餓鬼法要)の席で、公開致します。本田小学校の校長先生が、記載の英靈の関係者を探しておられます。心当たりの方は是非ご一読下さい。

大発見!

過日、梅田の古書店で「名家門人録集(上方藝文叢刊)」なる本を求めた。同書掲載の篠崎小竹門人帳には、九島院徒弟僧惠眼という人物が、文政二巳卯年十月十四日付けで、同師の門人になっていた。

篠崎小竹は、頼山陽の親友で、「詩文は小竹に勝り、小竹の吾に勝るのは書なり」と言わしめた儒学者である。京町堀に生まれ、土佐堀に梅花社を開いていた養父篠崎三島の跡を継いだ。当時の文人・墨客で小竹を訪ねぬ者はなかつたといふ。

僧惠眼は、当院十五代住職で、天保六年に本堂を再建(戦災まであった)した大功績がある。思いがけず、歴代和尚の足跡をかいま見、和尚としての研鑽を積むことの大しさに頭の下がる思いがした。本堂には小竹の模字や額が掛かっている

● 逆縁 (ぎゃくえん)

『鉄道員 (ばっぽや)』浅田次郎著。昨年の直木賞を受賞した珠玉の短編集です。

主人公は北海道の幌舞駅駅長の乙松 (おとまつ) 鉄道ひとすじの人生で、一人娘を生後ふた月で亡くした時も、妻を2年前に亡くした時も、たった一人の駅員のため仕事で死に目にあえなかった。翌年定年をむかえる大晦日の夜、最終の列車が去った駅に、十七年前に亡くしたはずの娘雪子が、真赤なランドセルをショットした女の児、次には赤いマフラーを巻いた少女、美寄高校の女子高生と順次すがたを変えて現れ、駅長乙松をなぐさめる。駅長の乙松が、ホームの端の吹きだまりに、手旗を握って死んだのは、正月二日。その一人娘の命日だった。涙なくして読めない名作でした。

先日、初孫の満中陰の回向をしてほしいと依頼がありました。聞けば、超未熟児のため、出産直後より集中治療室の保育器で育てられ、ようやく一年がたち、両親のもとに退院出来ようかという矢先に急逝したため、息子夫婦が不憫でなかなか立ち直られず、自分たちだけで葬儀をすませ、満中陰もしないとのことでした。先だってテレビのニュースで超未熟児が無事育っているとの報道があつただけに、両親の思いもひとしおだったにちがいありません。

本来ならば自分たちより遅く死ぬ (順縁) はずの小さな生命が、自分たちより早く死んでしまった (逆縁) という悲しみは、癒しようがなく慰めようもありません。俳人一茶も句に託して次のように詠んでいます。『親が死に 子が死について 孫が死に』 逆縁の人である一茶自身の悲しみが逆説的に表現されています。これこそ、子を失った親の気持ち、悲しみなのでしょう。

おはあ

本堂でのご回向の後、参詣の祖母さんに、「鉄道員 (ばっぽや)」の一節を紹介しました。生後ふた月で死んだ一人娘雪子が父親の乙松に「したって、おとうさん、なんにもいいことなかったしょ。あたしも何ひとつ親孝行もできずに死んじゃったしょ。だから、(お父さんに十七年間の育っていく姿を見せたかったの)」

生に縁うすい子も、けっして両親を恨んだりしません。縁薄かったけれど、生んでいただいたことに感謝しています。逆縁という、悲しみをあたえたことを心から詫びているはずですよ。

ね	も	っ	私	雪
う	う	お	を	お
す	て	て	の	て
ぐ	す	あ	母	の
雪	ぐ	生	降	る
で	す	り	さ	ん
		ん	る	る
		が	が	が
		で	で	で
		下	夜	下
		に	と	に
		う	う	う

▼四月十七日福岡県の圓鏡寺末永一道和尚さまが示寂されました。世寿八十九歳。家内と津送(本葬)に参列してきました。

▼昭和の始め頃、当院には三

道といふ、道の字がつく和尚

武が三人いました。大野一道、和尚

内秀道、そして末永一道和尚

を補佐して、寺門の発展忠和

と津送(本葬)に参列してきました。

▼圓鏡寺に保育園を開設され、児童教育一筋に打ち込めたわら、黄檗宗宗内の重職を歴任され、惜しまれつ

つも旅立たれました。

▼弊師弘忠和尚、常休寺坊守

普喜發子さまをはじめ、戦前

の当院を知る方々が、次々と

鬼籍に入り寂しいかぎりです

▼当院檀家の絹川勝一氏より

「絹川家系譜」をご恵贈いた

前小倉藩の家臣で、系譜は明

編集後記

に尽くされました。
二十一年圓鏡寺に保育園を開設され、児童教育一筋に打ち込めたわら、黄檗宗宗内の重職を歴任され、惜しまれつ

つも旅立たれました。

市岡中学・天覧試合に出場清三郎氏など代々のご先祖の出由緒調べ上げた労作で、その出

▼三代さかのぼれば、その出
の当院を知る方々が、次々と
鬼籍に入り寂しいかぎりです
▼当院檀家の絹川勝一氏より
「絹川家系譜」をご恵贈いた
前小倉藩の家臣で、系譜は明

下さい。
墓地管理費のご納付をお願い
します。
墓参の折、郵便為替
でも結構です。

水灯会・うらばん施餓鬼
8月19日(水)
午後1時半より
ご先祖供養です。宗旨に關係ありません。ご回向お申し込み下さい。

法話・住職